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Н;|аш универ
ситет по

лучил высокое 
признание в пер
вом конкурсе на 
соискание Пре
мии Содружества 

Независимых Го
сударств за до сти ж е 

ния в области качества продукции и 
услуг. Решение о присуждении зв а 
ния лауреата Премии СНГ было при
нято Экономическим советом д в е 
надцати стран в декабре 2007 года.

Данная премия присуждается 
один раз в два года на конкурсной 
основе организациям государств -  
участников СНГ за достижение зна
чительных результатов в области 
качества продукции и услуг, а также 
внедрение современных методов уп 
равления качеством. Аграрный уни
верситет заслуж ил премию за внед
рение высокоэффективных методов 
менеджмента качества и значитель
ные достижения в области образова
ния, науки и воспитания.

Ректор нашего университета, 
профессор Владимир Иванович Тру- 
хачев поздравил свой коллектив с 
огромной победой и пожелал да ль 
нейшего процветания на благо о те 
чественного образования и науки.

В С тГА У  С О З Д АН  
ЦЕНТР GDLN

И  базе кафедры мировой
П СЛокономики в соответствии 

с соглашением м ежду Всемирным 
банком и нашим университетом 
был создан филиал GDLN (Глобаль
ной сети дистанционного обучения). 
Первая рабочая видеоконф ерен
ция прошла 23 января. В ней при
няли участие как российские вузы 
(М осквы, Санкт-Петербурга, Перми, 
Томска, Нальчика), так и зарубеж 
ные (США, Турции, Сербии, Боснии, 
Косово, Украины, Нидерландов, 
Болгарии, Венгрии).

В ходе обсуж дения были з а 
тр о нуты  вопросы формирования 
с тр уктур ы  управления и коорди 
нации центр ов  GDLN в Европе и 
Ц ентральной Азии, а такж е  пред 
ставлены  новые программы GDLN. 
С докладам и  вы ступили  р е ги о на ль 
ный координатор Всемирного ба н 
ка по программе GDLN в Европе и 
Ц ентральной Азии Гэри Ф айн, ко 
ординатор  по программе в России 
и С Н Г М ихаил Бунчук и другие.

В июне планируется проведение 
на базе С тГАУ совещ ания-тренинга 
директоров  центров GDLN.

Дорогие друзья! 
Уважаемые защитники  

Отечества!
Примите теплые 

поздравления с одним 
из самых почитаемых 
праздников в России!

23февраля-датадоблести, 
чести и настоящего мужест 
ва, праздник победителей.
Защищать Родину, дом и 
семью -  издавна священный 
каждого мужчины.

От всей души желаю вам крепкого 
здоровья, легких преодолений лю 
бых препятствий, деловых успехов, 
новых творческих идей и жизнен
ных побед! Мира, любви и счастья!

Ректор Ставропольского государственного аграрного университета, 
член-корреспондент РАСХН, профессор В. И. Трухачев

а к н л м .  

Paccuui
5 февраля в нашем уни

верситете на собрании студен
ческого актива было принято 
Обращение к молодежи края 
с призывом принять участие  
в выборах президента России, 
в нем говорится:......................  — ------В —!—;-------*

УВ А Ж А Е М Ы Е  Д Р УЗ Ь Я , 
СТУДЕНЧЕСТВО И М О Л О Д ЕЖ Ь  

С ТАВ РО П О ЛЬЯ !
Сегодня в нашем российском общ е

стве и государстве молодежь рассм атри
ваю т как стратегический ресурс, способ
ный внести весомый в клад в реализацию  
плана В. Путина по превращению нашей 
великой России в современную, конку
рентоспособную  державу.

Пятнадцатиты сячный студенческий 
коллектив  С тавропольского  государс
твенного аграрного университета, ана
лизируя состояние дел в нашей сегод
няшней ж изни, отмечает, что у каж дого 
голоса есть свой вес и своя сила!

Зная о том, что в последних выборах в 
Государственную Дум у Российской Ф еде
рации приняли участие не более 11 про
центов студенческой молодежи края, мы 
считаем, что настало время, поступать по- 
взрослому! По-взрослому реализовывать 
свои права, оценивать ситуацию и прини
мать порой очень сложные решения.

Сегодня в стране решаются многие со 
циально-эконом ические проблемы, взят 
курс на инновации. Успешно реализуются

приоритетные национальные проекты, в 
том числе и в нашем университете. И мы 
уверены, что продолжить выбранный 
президентом страны курс по плечу д о 
стойному кандидату в президенты, перво
му вице-премьеру Правительства России 
Дмитрию Анатольевичу Медведеву.

С туд е н т -  человек, который учится . 
Но ведь обучение не сводится  то ль к о  к 
посещ ению  лекци й  и сем инаров. Нам 
нуж но учиться  ж и ть ! А это  зн а чи т при 
ним ать уч а сти е  во всех общ ественны х 
процессах, котор ы е пр ои сходят вокруг 
нас, им еть устойчивую  гр аж дан скую  
позицию .

Студенческие годы, к сожалению , ско 
ротечны. А что будет и кем мы станем, 
окончив учебные заведения, зависит от 
нашей активности и о т то го , как друж но 
примем участие в выборах главы госу
дарства, в котором ж ить, учиться и тв о 
рить 100-тысячной армии став р ополь
ского студенчества.

М олодеж ь С тавропольского  госу
дарственного аграрного университета, 
собравш ись вместе, решила, что с туде н 
ты нашего вуза в полном составе примут 
участие в выборах Президента Российс
кой Ф едерации 2 марта 2008 года.

Мы обращаемся ко всем студенчес
ким коллективам  и молодежи С тав р о 
полья с призывом прийти на выборы и 
проголосовать за наше будущее.

Наши голоса звучат стройнее, 
когда мы вместе!
Вместе -  мы сила!

Россию строить молодым!



БА В АРМИИ -  
ОГА В БУДУЩЕЕ

П роходил с л уж б у  будущ ий с е р ж а н те  
1958 по 1961 год  в ракетны х войсках 
в Пензенской  о бла сти . Именно зде сь  
молодой с о л д а т  впервы е ув и де л р аке 
ту, познаком ился  с пусковы м и ко н с 
трукциям и. С луж и л  В ладим ир Егорович 
с интересом , ведь, несм отря на то , что 
лю бовь к те хн ике  у него бы ла всегда, 
именно зд е сь  он по лучи л проф ессию  
ге о де зи ста . При этом  в н и кн уть  в д а н 
ную о б ла сть  бы ло ле гче  еще и потому, 
что  до призы ва в армию учеба  и работа 
В ладим ира Егоровича бы ли связаны  
с технической  на пр а влен ностью . З а 
кончил В ладим ир Егорович м аш ино
стр оительн ы й  техн икум  в Нальчике, 
после  чего раб о тал  во В ла ди ка в ка зе  
на м оторорем онтном  за во де  токарем , 
а потом на Ульян овском  а в то зав о де  
те хн и ко м -ко н стр укто р о м , инж енером - 
констр уктор ом , о ткуда  его  и за бр а ли  в 
ряды С оветской  армии. Как признается 
Владим ир Егорович, работа токарем  
пом огает ему и сейчас, ведь те о р е ти 
ческим знаниям , которы е он п ер едает 
своим студентам  на ле кц и я х, полож и ли  
начало практические  навы ки. «То, что 
мы конструируем , я своим и руками д е 
лал», -  го во р ит проф ессор .

Таким образом, бы ло полож ено на
чало трудовой деятельности  будущего 
профессора. У него было лю бимое дело, 
он знал, чего хотел, а это уж е половина 
пройденного пути по дороге к успеху. А 
достижений за всю ж изнь в стенах род
ного Сельскохозяйственного  института , 
в котором Владимир Егорович учился, 
было немало. После окончания служ бы  
по карьерной лестнице Владимир Его
рович поднимался уверенно и стрем и
тельно. В 1970 г. он стал  ассистентом 
кафедры «Теория механизации деталей 
машин», на которой преподает и сейчас, 
в 1975 году защ итил кандидатскую  ди с 
сертацию . В 1986 году его назначили 
деканом ф акультета  заочного обучения, 
а в 1992 году предлож или  до лж н о сть  
проректора по учебной работе. За вре
мя работы проректором получил звание 
профессора.

И всем этим заслугам полож ила нача
ло служ ба в армии, о которой Владимир 
Егорович отзывается с большим уваж е
нием, а все потому, что и она тепло  при
няла в свои ряды молодого солдата. Как 
вспоминает Владимир Егорович, поли
тотделы  наблю дали за новобранцами 
круглосуточно, следили за тем, чтобы 
их служ ба протекала в спокойной о б 
становке, чтобы они меньше получали 
травм на учениях. А такого понятия, как 
«деды», даж е не сущ ествовало, наобо
рот -  старшие по служ бе ребята были 
своего рода наставниками и оказывали 
всяческую поддержку. Ведь как и везде 
в армии были свои сложности, тем более 

.что командующим был генерал-майор -

Причем, как зам етил Владимир Егоро
вич, такой период негативного отнош е
ния к армии начинает исчезать, появля
ется интерес м олоды х людей к служ бе. 
Он считает, что это связано с осознани
ем того, что сила пом огает побеж дать во 
всем. Сегодня развиваю тся все военные 
направления: сам олетостроение, ракете 
строение, кораблестроение, а для арм^ 
мощь важна в первую очередь, ведь бла 
годаря ей рож дается гордость за страну. 
Поэтом у молодым, еще не служивш им 
лю дям Владимир Егорович советуе т не 
уклоняться  о т армии без весомых на то 
причин, ведь армия за каляет характер и 
воспиты вает порядочность, трудолю бие, 
ответственность  -  качества, которые 
делаю т из мальчика мужчину, защ итника 
родины, семьи.

Сам Владимир Егорович пронес вос
поминания о воинской служ бе  через всю 
ж изнь, его по праву можно назвать вы
дающимся человеком своего дела. C f 
годня он уж е на пенсии, но продолжав 
преподавать и надеется, что его опыт ра
боты, начало котором у полож ила армия, 
с танет для  студентов отправной точкой 
по дороге в жизнь.

Оксана Губина

На фото:
1 .1961 год. Первый в строю сержант

В.Е. Кулаев
2. Владимир Егорович Кулаев. Зам ес

ти те ль  командира взвода по геодезичес
кому обеспечению  стрельб  та к ти ч е с ^  
ми ракетами.

3. Владимир Егорович Кулаев, про
ф ессор кафедры «Теория механизмов и 
деталей машин».

сын Чапаева, очень волевой человек. 
«Самое тяж елое  для солдата с Юга -  
зимний десятикилом етровы й кросс, -  
признается Владимир Егорович, -  а 
когда мы приезж али  на учения, старшие 
товарищ и всегда помогали мне, п оэто 
му воспоминания о теплом  отношении 
и поддержке, которую оказы вали ребя
та, до сих пор согреваю т меня. Я даже 
помню имена своих сослуж ивцев  -  это 
и Сыпин Петро из Братска, Лев Вяткин 
из Ульяновска, Александр Волков из Чу
вашии, хотя в 70-е годы мы разош лись и 
с тех  пор не виделись». Как вспоминает 
Владимир Егорович, в армии служ или  
ребята разны х национальностей -  баш
киры, татары , немцы, русские. Но все 
были связаны требовательны м  отнош е
нием к друж бе, взаим оуважением, чувс
твом долга  др уг к др угу  и к своей с тр а 
не. Со своими товарищами Владимир 
Егорович такж е  и отды хал, занимался 
спортом. Каждую  субботу организовы 
вали танцы, куда все солдаты  тщ а те ль 
но собирались. Другим  развлечением 
был поход в кино. Поэтому, когда В ла
димир Егорович слы ш ит о дедовщ ине, 
об учащающихся судебны х процессах с 
командирами, то  воспринимает эти от
рицательны е стороны армейской с луж 
бы как раздуты е  средствами массовой 
информации слухи, которые формирую т 
негативное отнош ение молодых людей к 
военной обязанности. Он считает, что в 
данном случае средствам массовой ин
ф ормации в первую очередь необходимо 
п о -ф илософ ски  относиться к проблеме, 
акцентируя внимание на п о лож и тель 
ных сторонах служ бы  в армии, тогда не
гативные моменты о тпа дут сами собой.

Есть в нашем университете люди, для которых армия -  это не прос
то факт биографии, связанный с испытанием на мужество, вынос
ливость и силу духа. Для некоторых бывших солдат это яркий этап, 
который каким-либо образом повлиял на дальнейшую жизнь. Влади
мир Егорович Кулаев -  один из таких людей. Армия укрепила в нем 
достойные мужчины качества, закалила характер, воспитала уваже
ние к дружбе и дала профессию, в которой он стал развиваться.



Н
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Алексей Николаевич Продиус родил
ся в М олдавии. Он был 13-м ребен

ком в семье, самым младшим. С раннего 
детства он видел, как его старшие бра
тья -  мастера спорта по вольной и клас 
сической борьбе -  постоянно готовятся 
к соревнованиям, как они побеждаю т на 
крупных турнирах, видел, с каким уваж е
нием относятся ко всей семье Продиусов 
в районе. Когда его братья, сильные, стат
ные, похожие на богатырей, шли по улице, 
все с восхищением смотрели им вслед.

Алексей очень гордился братьями, вос
хищ ался их силой, но их страсть к борьбе 
не разделял. Ему гораздо больше нрави
лось играть в ф утбол, баскетбол или во
лейбол, а в 12 ле т он серьезно увлекся 
легкой атлетикой. М ладший Продиус даже 
неоднократно становился победителем и 
призером областных, районных и город
ских соревнований по бегу на длинные 
дистанции. Но потом, видимо, гены взя 
ли свое, и постепенно юный спортсмен 
переквалифицировался в борца. Братья 
быстро его «натаскали».

Классическая и вольная борьба, сам 
бо, дзю до. Каждый день Алексей часами 
пропадал в спортзале . Да и вне занятий 
часто использовал боевые приемы, д е 
рзкий и эм оциональный, он часто ввя
зы вался в драки. То и з-за  девчонок, то, 
чтобы защ итить слабого  или младшего 
школьника от хулиганов. Родителям не 
раз приходилось выслуш ивать наре
кания учителей за «плохое» поведение 
сына. Чтобы хоть как-то его приструнить, 
они запрещ али ему ходить  на трениров 
ки, но Алексея это не останавливало  -  
он бегал в спор тзал тайком.

Когда ему исполнилось 16 лет, се 
мья переехала в Украину. Именно 
здесь спортсмен сделал свои первые 
значительные успехи. В составе 
сборной Украинской ССР по воль
ной борьбе он стал победителем 
Всесоюзного турнира братьев 
Белоглазовых и Всесоюзного 
турнира Малиновского, полу
чил звание мастера спорта 
по классической борьбе.

Правда, эти победы д о 
стались ему огромным тр у 
дом. Домой он прихо
дил только  поспать.
2 -3  раза в месяц 
вы езж ал на соревно
вания, причем денег 
сборной часто не хватало , и ему, как и 
остальны м  ребятам, приходилось ж ить  в 
спартанских условиях: спать на полу, на
крывш ись матами.

Когда пришло время, Алексея Проди- 
уса призвали служ и ть  в армию, причем 
направили его не в обычную часть, а в 
спортроту. Здесь были и борцы, и ле г
коатлеты , и пловцы, и даж е лы жники. 
С утра до ночи солдаты  были на ногах: 
боевая подготовка, кроссы, полоса пре
пятствий, упражнения на брусьях и т у р 
никах, а потом сам остоятельны е тр е ни 
ровки в спортзале . Они и военную форму 
надевали только  на учениях, а так  ходили 
в спортивны х костю м ах и обуви.

Часто р еб ятотпускали  на сборы перед 
крупными турнирами. Кроме того, спорт
смены часто вы езж али на соревнова
ния м ежду военными округами. Алексей 
Николаевич стал призером всесою зных 
соревнований по вольной борьбе среди 
военнослужащ их.

Д аж е в своей роте ребята постоянно 
соревновались между собой. Так, все 
2 года каждый день во время кросса 
Алексей Продиус и его лучший др уг -  
боксер Андерсон старались прибеж ать 
к финиш у первыми и закрепить за собой

звание самого бы строго в роте, но силы 
соперников были равны, и побеж дал то 
один, то  другой.

С армии Алексей Николаевич вер
нулся еще более целеустрем ленным. Он 
устроился на консервный завод, чтобы 
помогать родителям. Работал в ночь, а 
днем тренировался. По-прежнем у учас
твовал в соревнованиях. Однаж ды  на 
турнире в Киеве к нему подош ел тренер 
из Ставропольской  школы олимпийского 
резерва. Он предлож ил Алексею  Нико
лаевичу переехать в Ставрополь, тр ени 
роваться у  него, и то т  согласился (здесь 
ж ила его любимая сестра с семьей). Так 
вот спортсмен и оказался в нашем крае.

Здесь ему приш лось все начинать 
сначала, но трудности  его не пугали. На
ходил время и на тренировки по вольной 
борьбе, и на занятия карате, которым ув 
лекся еще до армии. Здесь, в С тавр опо 
ле он получил зеленый пояс (это четвер 
тый уровень, выше только  коричневый и 
черный пояса). Он и сейчас м ож ет с ле г
костью  разбить кирпич кулаком или л о к 
тем -  надо только  сконцентрироваться.

А Г Р А Р Н Ы Й  « У Н И В Е Р С И Т Е Т
Юга России, он многократный чемпион 
края. За этими победами сто ит огром 
ная работа. Ежедневные интенсивные 
силовы е тренировки, подготовка пока
зательного  номера, в котором по прави
лам должны  бы ть элем енты  акробатики 
и гимнастики. Во время показательны х 
выступлений Алексей Продиус часто 
предстает в образе борца и дем онстри 
рует некоторые боевые приемы.

В последние годы Алексей  Н икола 
евич не то лько  зам ечательны й спорт
смен и тренер, но и судья на ци ональ
ный категории. Его часто приглаш аю т в 
качестве  судьи на крупны е турниры , он 
даж е  был судьей на Чем пионате России 
по вольной и классической  борьбе, что 
очень почетно.

Самой больш ой радостью  для А л е к 
сея Николаевича являю тся не его лич 
ные успехи, а успехи сына, которого он 
воспитывал один. О тец до сих пор пом
нит его первую победу. Это было на меж
дународном турнире в Ростове. Юному 
борцу было тогда всего 11 лет. Сейчас 
его сын -  призер Чемпионата России, 
многократный чемпион края, кандидат 
в мастера спорта по вольной борьбе. У 
него уж е есть своя семья -  жена и ма
ленькая дочка, которая уж е сейчас, в

Преподаватель кафед
ры физвоспитания и спорта  
Алексей Николаевич Про
диус уже дедуш ка, но фору 
даст и молодым. Он владеет 
многими видами боевых ис
кусств (самбо, дзюдо, кара
те, вольная и классическая  
борьба, бокс), занимается 
фитнесом. Спортсмен по- 
прежнему активно участ
вует в крупных турнирах и 
неизменно возвращается с 
них с медалями и кубками.

БОРЕЦ
Вскоре у Алексея Николаевича появи

лась своя семья, и он уехал в Благодар
ный. Здесь он 9 ле т проработал тренером 
по вольной борьбе в спортклубе. Его ре
бята делали колоссальны еуспехи. Многие 
из его юных воспитанников становились 
чемпионами и призерами чемпионата 
Юга России, края. Трое ребят стали мас
терами спорта по вольной борьбе.

Талантливого тренера зам етили  и 
предложили место преподавателя в 
Ставропольском  государственном аграр 
ном университете. В от уж е восьмой год 
Алексей Николаевич ведет секцию  по 
вольной борьбе. Среди его учеников уж е 
6 мастеров спорта. Два года он трениру
ет ж енскую  сборную. Его спортсменки 
стали победительницам и и призерами 
Чемпионата России по вольной борьбе 
среди женщин.

Сам Алексей Николаевич продолжает 
выступать на соревнованиях по борьбе в 
категории «Ветераны». В 2005 году он вы
играл Кубок России по вольной борьбе.

Здесь, в университете у  спортсмена 
появилось новое увлечение -  фитнес. 
В этом виде спорта он тож е  добился зн а 
чительны х результатов. З авоевал «зо ло 
то » на ГРАН-ПРИ Юга России и в турнире

свои два годика, на радость папе и д е 
душ ке удивительно подвижная. Юный 
Продиус говорит, что непременно отдаст 
кроху в секцию  по вольной борьбе.

В свободное время Алексей  Н ико
лаевич лю б и т готовить, особенно печь, 
закры вать компоты и варенье. Это по 
могает ему успокоиться , расслабиться 
после напряж енного дня. К то м у же так  
приятно угощ ать своих гостей, которые 
бы ваю т у с то ль  радуш ного хозяина д о 
вольно часто.

Есть и другие увлечения. Он лю бит 
вместе с родными, друзьям и и соседя
ми петь под караоке (в основном, пес
ни 80-х -  Владимира Высоцкого, Аллы  
Пугачевой, Юрия Лозы , Софии Ротару) и 
танцевать.

Дома его всегда ж д у т  2 верных пит
буля Ральф  и Бим и 2 кошки М аркиза и 
Борька. Все четвероногие прекрасно 
уживаю тся др уг с другом и просто души 
не чают в своем хозяине.

В будущем Алексей Николаевич меч
та е т откры ть свою спортивную  школу 
или клуб, и мы желаем  ему скорейш его 
осущ ествления этого желания, а такж е 
новых побед и талан тли в ы х учеников.

Евгения Лукьянова
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«НЕ ЛЮБЛЮ ЖЕНЩИН 

ЕННЫХ МУНДИРАХ»

Для кого-то служба в армии 
является священным долгом, 
другие воспринимают ее как 
обязанность, но есть и такая  
категория мужчин, которые  
посвящают военному делу  
всю свою жизнь, как Алек 
сандр Иванович Фирсин -  на
чальник технического отдела  
аграрного университета.

Началось все в далеком семьдесят 
девятом году, когда Саша поступил в 
С тавропольское училищ е связи. С тать во
еннослужащим ему, семнадцатилетнем у 
мальчишке, сам бог велел -  дед и отец у 
него были военными. Прослужив в армии 
двадцать  восемь лет, Александр Ивано
вич прошел немалый путь -  о т начальни
ка связи ракетного дивизиона, до началь
ника штаба центра спутниковых связей. 
За такой длительны й срок служ бы  у него 
накопилось много наград, среди них: три 
медали за отличие в военной службе, 
юбилейные медали, медали за воинскую 
доблесть, знак маршала Неделина.

Александр  Иванович добился успеха 
не только  в служ бе , но и в спорте. Чем 
он только  не занимался: и плаванием, и 
тяж елой  атлетикой , и лыжным спортом, 
что касается последнего, то  здесь он д о 
бился многого: в тр и дцать  пять ле т стал 
кандидатом в мастера спорта.

Интересно, что человек, отдавший 
столько ле тж и зн и  военному делу, не одоб
ряет женщин, которые носят мундир: «За 
чем заставлять девуш ек маршировать, 
стрелять из автомата, висеть на турнике, 
они ведь потом плачут? И потом -  эти 
кирзовые сапоги та к  им не идут».

Военный, да еще и спортсм ен, явно 
не был обделен женским  вниманием. 
Кстати, со своей будущ ей супругой А л е к 
сандр познаком ился еще будучи студе н 
том . Именно тогда , по его признанию , он 
встретил настоящ их друзей  и е ди нстве н 
ную лю бовь, возм ож но, поэтом у годы, 
проведенные в училищ е, он вспом инает 
с особой теп ло то й . «П реж де всего, в па 
мяти сохранились те  лю ди, с которыми 
я прош ел служ бу, начиная с ле й те н ан т
ских времен -  это  и те  капитаны , ко то 
рые были нашими начальникам и. Это

бы ли хорош ие командиры -  они м ного
му меня научили, в памяти сохранились 
их личности . Я обрел там много друзей и 
с некоторыми до сих пор поддерживаю  
хорош ие отнош ения, стараем ся каждый 
год встречаться 23 ф евраля и отмечать 
э то т зам ечательны й праздник».

Начиная с 2006 года Александр Ива
нович является сотрудником С тавро 
польского  государственного аграрного 
университета , но годы, отданные на слу
жение Отечеству, останутся самым яр
ким воспоминанием в его жизни.

Ульяна Сергеева

НАШИ СТУДЕНТЫ СНОВА НА ВЫСОТЕ

25 января студенты  наше
го города встретились в пар
ке «Победы». Именно здесь  
прошел ледовый праздник 
«Татьянин день -  учиться  
лень», приуроченный ко Дню 
российского студенчества.

Н а ча ло сь  то р ж е с тв о  с с и м в о 
л и ч е с к о го  о тр уб а н и я  «хв о с то в »  
(не сд а н н ы х  за ч е то в  и экза м е н о в ) 
у  н е р а ди в ы х с туд е н то в . «Х в о с та 
ты е » уч а с тн и к и  с туд е н ч е с к и х  к о 
м анд (у з н а ть  их м о ж н о  б ы ло  по 
х в о с та м  р а зн ы х ц в е то в  и р азм ер ов) 
п р е д с та л и  п е р е д  судом  гр о з н о го  
п р о ф е с со р а  п р о гул о в , м а ги стр а  о т 
р а б о то к , к а н д и д а та  а н ти з а ч е тн ы х  
н а ук  Ю рия Ге о р ги е ви ча  К р а сн о - 
д и п л о м с к о го . П о тр я са я  то п о р о м , он 
з а с та в и л  к а ж д о го  б е д о л а гу  тя н у ть  
б и л е т  с в о пр о сам и  по хим ии , ф и з и 
ке, б и о ло ги и , л и те р а тур е , и сто р и и , 
ф и з к ул ь тур е . В о пр о сы  бы ли  с о в е р 
ш енно н е о ж и да н н ы м и . С к о л ь к о

в о ль т  в р о зе тк е ?  К а кова  ф о р м ула  
воды ? К огда р о д и лся  Л е н и н ?  Не 
все р е б ята  с п р а в и л и с ь  с за да н и е м , 
но в Д е н ь  Та тьяны  э то т  п р о м а х им 
п р о с ти ли . Х в о с ты  в прям ом  см ы сле  
о б р уб и ли  всем  «хв о с та ти к а м ».

Первы й ко н кур с , к о тор ы й  р е б я 
там  п р е д с то я л о  п р о й ти , н а з ы в а л 
ся л е д о в а я  э с та ф е та . Ч е го  то л ь к о  
с туд е н та м  не п р и ш ло сь  т у т  д е л а ть ! 
И, и с п о л ь з уя  р а к е тк и  д л я  б а д м и н 
то н а  в к а ч е с тв е  клю ш ки , за б и в а ть  
ело чн ы е  и груш ки  в в еде р ко , с л у 
ж и в ш е е  в о р о та м и , и п е р е тя ги в а ть  
кана ты , с то я  на к о н ь к а х . Р е б я та  то  
и д е л о  п а д а ли , но т у т  ж е  сно в а  р в а 
л и с ь  в бой.

Ч е р ез час, за м е тн о  п о дуста в , 
с туд е н ты  р и н ули сь  на и м п р о в и зи 
р ованны е подворья , ко тор ы е  р а с 
ки н ули сь  зд е с ь  ж е, у  ка тка . Горячий 
чай из сам о ва р о в , баранки , пироги 
и п и р о ж ки , блины  и пряники, с б и т 
ни -  с то лы  ло м и л и с ь  о т  разны х 
яств . Но неугом онны е студе н ты , 
е два  п о дкр епи в  силы  и согр ев ш и сь , 
снова  р а з б е ж а л и с ь  по в се м у парку.

ПО ПОВОДУ...

О дни искали  к ла д , д р уги е  игр али  в 
снеж ки  (ко нкур с  в о р о ш и ло в ских  
стр е лко в ), тр е тьи  уч а с тв о в а ли  в 
п р о бе ге  по б е зд о р о ж ь ю  (гонке  на 
санках), че тв е р ты е  ле п и ли  с н е го в и 
ков или  сн еж н ы х баб.

С та р а н и я  р е б я т о ц е н и в а л о  с тр о 
го е  ж ю р и  в с о с та в е  н а ча льн и ка  
уп р а в ле н и я  по д е ла м  м о ло де ж и  
а д м и н и с тр а ц и и  С та в р о п о л я  О льги  
К а за к о в о й  и д е п у та та  го р о дско й  
дум ы  В и кто р а  Ш ур уп о ва . По их е д и 
н о гла с н о м у реш ению  глав ны й  пр и з 
п р а зд н и к а  -  К убок  за  п е р в е н ств о  
в об щ еко м а н дн о м  за ч е те  д о с та л с я  
к о м а н де  «Газы , ж и д к о с ти , тв е р д ы е  
те л а »  наш его  ун и в е р с и те та . Д р у 
гие  ком анды  та к ж е  не о с та л и с ь  
б е з  п р и зо в  и п о д а р ко в . В еселы е 
и с ч а стли в ы е  р е б я та  ещ е д о л го  не 
р а с хо д и ли с ь : пе ли  песни  под ги та 
ру, п о з д р а в л я л и  д р у г  д р уга  и д о г о 
в а р и в а ли сь  о том , ч то  о б я з а те л ь н о  
в с тр е тя тс я  з д е с ь  р о в н о  че р е з  год.
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В Волгограде (бывшем Сталинграде) прошла 

конференция, посвященная 65-летию со дня по
беды в Сталинградской битве. В город съехались  
79 участников обороны Сталинграда. Они приня
ли участие в конференции и параде на Площади 
павших солдат, посетили Мамаев курган и другие  
места боевой славы. Среди почетных гостей был 
и Нестор Макарович Ш ахзадов, выпускник Став
ропольского сельскохозяйственного института, 
более 30 ле т преподававший в вузе.

НЕСТОР ШАХЗАДОВ:

КАЯ БИТВА 
ЦОМ СВЕТА»

Нестор М акарович Ш ахзадов прошел 
всю войну. Он уш ел на ф ронт до бр о в о ль 
цем, как только  бы ло объявлено о напа
дении ф аш истских войск. Участвовал в 
боях на территории нашей страны и за 
рубежом, был среди тех, кто о свобож 
дал  от нем ецко-фаш истской оккупации 
Украину, Румынию, Болгарию , Венгрию, 
Австрию . Танкист, артиллерист, миномет
чик, пулеметчик, минер. За свою  служ бу 
Нестор М акарович получил около 20 наг
рад, среди которых м едаль «За отвагу».

Вспоминая те  годы, фронтовик го 
ворит, что самым тяж елы м  сражением 
для  него стала  Сталинградская битва. 
Его танковый взвод перебросили с Дона 
сдерж ивать натиск немцев на С та ли н 
град. Огромная армия врага была уж е в 
30 килом етрах о т города. Силы были не
равны. И по числу солдат, и по техничес
кому оснащ ению нем ецкие войска на
много превосходили советские. Нашим 
приходилось о тступа ть .

Танк Ш ахзадова подбили уж е на в то 
рой день. Но даж е не случись этого, все 
равно скоро бы закончилось и горючее, 
и снаряды. Он шел с тремя товарищ ами. 
Одному из них перебило руку, и он не мог 
идти без посторонней помощи. Ранено
го то  поддерживали под руки, то  несли 
на спине. «Представьте: калм ы цкие с те 
пи. Ж ара невыносимая. Перестрелки. 
В окр уг все горит. Остановиться, чтобы 
хоть  немного отдохнуть, нельзя -  убьют. 
В друг видим -  впереди лош адь. Хорошо, 
дум аем , посадим раненого, двое будут 
его придерж ивать, а третий см ож ет уце 
питься за лош адиный хво ст и на ходу пос
пать. Но оказалось, рано радовались. У 
лош ади к то -то  вырвал кусок мяса, и рана 
уж е начинала загнивать. Мы понимали, 
что лучш е пристрелить  ее, что бы она не 
мучилась, но ни у  кого рука не поднима
лась», -  вспом инает ветеран.

Во время сражений Нестору М акаро
вичу не раз приходилось пом огать ра
неным. Н екоторы е из них обязаны ему 
своей ж изнью . «В местечке Бузиновка 
одном у из солдат, лейтенантику, о ско л 
ком разорвало ж ивот. Я перевязал его 
как мог и двинулся дальш е. Почти через 
25 л е т  я узнал, что он жив».

Почти полгода Нестор Макарович за 
щищал южные подступы к С талинграду и 
сам город. «Все это время казалось, что 
наступил конец света. Немцы поливали 
нас свинцом и днем, и ночью, а нам при
ходилось экономить патроны, -  расска
зы вает Нестор Макарович. -  В первые 
дни на один советский сам олет прихо

дилось 20 немецких, причем были они в 
2 раза быстрее наших и оснащены круп
нокалиберными, а не обычными пуш ка
ми. Иногда за ночь немды совершали по
3 -4  налета. До 500 сам олетов сбрасы
вали снаряды на С талинград и наши по
зиции. Город превратился в руины. Почти 
все здания (около 80 процентов) были 
разрушены. Волга горела. О т постоянных 
взрывов и пожаров было так  светло, что 
ночью можно было читать».

Конечно, наши войска пытались сдер
ж ать  врага. Зенитные батареи, полностью  
состоящ ие из женщин, наносили ответ
ный удар, но силы были не равны. Только к 
концу августа советские войска стали по
лучать  новую технику -  танки, самолеты, 
артиллеристские орудия. Тогда же Нестор 
Макарович впервые увидел в деле  «катю 
ши»: «Как-то ночью мы услыш али позади 
страшный грохот. Земля задрож ала. По
вернувшись, мы увидели зарево, а потом 
огненные шары, с огромной скоростью  
несущиеся по небу. Через несколько се
кунд в расположении фаш истской армии 
все пылало. Двое суток после этого с той 
стороны не было ни одного выстрела».

Советским  солдатам  приходилось 
сраж аться  в тяж елейш их условиях. 
Не хв а та ло  горю чего, снарядов, п р о дук 
тов, даж е  простой воды. Л етом  стояла 
невыносимая жара, а зимой -  страш ны е 
холода . Иногда во время о бстр елов  при 
хо ди ло сь  о тсиж иваться  во рвах с водой.

К утр у  она покры валась корочкой льда. 
Продрогш ие и изм ученные, солдаты  с 
трудом  вы бирались из укры тий, и, как ни 
странно, никто не заболел. Д аж е  кашля 
не бы ло. Иногда приходилось спать  на 
ходу. К то-то  цеплялся за впереди иду
щего, и та к  по цепочке. Когда хотелось 
поспать первом у в строю, он шел назад. 
Если к то -то  отры вался о т отряда, было 
ясно, что  он заснул. Такого солдата  ник
то  не будил -  и та к  проснется на первой 
ж е кочке.

Ожесточенные бои шли шесть с поло 
виной месяцев. Русские солдаты  сраж а
лись не на ж изнь, а на смерть. Почти пол
тора миллиона со лдат и мирных ж ителей 
пали во время битв. Нестор М акарович 
был несколько раз контуж ен и ранен во 
время обстрелов  и бом бежек, но не по
кидал поле битвы. «Мы тогда не обращ а
ли на это внимания. Руки-ноги целы -  
значит, не ранен», -  говорит ветеран.

На прошедшей в Волгограде конф е
ренции Нестор Макарович и другие ве
тераны вспомнили всех тех, кто не дож ил 
до победы, тех, кто ценою своей жизни 
остановил врага. И мы не должны  забы 
вать о подвиге нашего народа.

На фото:
1. Участники конференции в В олго 

граде. Первый слева -  Н.М. Ш ахзадов
2. С талинград. Не так  немцы хотели 

пройти по городу.
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ЖИЗНЬ ПО ПЛАНУ
-  Вадим Евгеньевич, как правило, 

жизненные цели людей формируются 
с детства. На них влияет атмосфера, в 
которой растет ребенок, род занятий 
родителей, их мировоззрение. Что 
повлияло на ваше решение посвятить 
себя военной службе?

-  Мои родители далеки от военной про
фессии. Всю свою ж изнь они проработали 
в народном хозяйстве, поднимали нашу 
экономику. С военной службой у меня был 
связан только прадед, которого в совет
ское время расстреляли из-за его дв о 
рянских корней. С тех пор в нашем роду 
людей, связанных с военной службой, не 
было. Только через два поколения у меня, 
соответственно, появилось желание стать 
военным. Некоторые отцы говорят: поко
ление на моих детях отдыхает, то есть ре
бенок совершенно не хочет продолжать 
линию родителей, в нем проявляются гены 
предков. Нечто подобное получилось и со 
мной. Я хотел иметь отношение к тому, чем 
занимался мой дед, в рамках дисциплини
рованной организации.

-  Когда же вы начали ощущать ген 
прадеда, благодаря которому сегод
ня занимаетесь любимым делом?

-  Наверное, класса с шестого. Уже тогда 
я начал заниматься радиолюбительством, 
проявлять интерес к связи, информацион
ным технологиям и в конце школы, в 1980 
году, уже знал, куда мне идти. Свой выбор 
я остановил на Ставропольском военном 
училище связи, куда поступил в 1985 году 
на специальность «Военный инженер ра
диосвязи». Родители мое решение одобри
ли, были рады, что я прошел большой кон
курс и учусь там, где мне действительно 
хочется. Хотя они никогда не формировали 
у меня интерес к чему-то конкретному.

-Чем отличается учеба в военном 
училище от службы в армии?

-  В то время, когда я учился, сущ ест
венных различий не было. Только требо 
вания в училищ е были значительно выше, 
ведь в учебном заведении все ориенти
ровано на то, чтобы подготовить специа
листов. Это требует высокой дисциплины, 
организованности, которые у нас и вос
питывали в течение пяти лет.

-  Вы пошли в армию после окон
чания военного училища. Насколько 
легче или труднее далась вам адапта
ция в Вооруженных силах по сравне
нию с гражданскими служащими?

-  Представьте: молодой лейтенант 
приезж ает на «точку», где у  него в подчи
нении 60 бойцов. Там отдельное хозяйс
тво, свои агрегаты -  все это нужно дер 
ж ать под контролем. Естественно, было 
сложно в начале служ бы . Это большая 
школа руководства и ведения хозяйства, 
богатейший опыт, без которого не было 
бы такого продвижения по службе.

В 1989 году я вернулся обратно в 
С тавропольское военное училищ е, в свя 
зи с тем, что части сокращ ались. Здесь 
продолж ал служ бу вплоть  до защиты 
кандидатской диссертации.

-  У вас никогда не возникало жела
ния оставить военную службу?

-  В 90 -е  годы, во время распада СССР, 
когда военные жили на «точках» и так  же, 
как и гражданские, не получали зарплату 
месяцами, задумы вался о том, что сде 
лал какую -то ошибку, но, слава богу, все 
вернулось на круги своя. Военным стало 
уделяться много внимания и со стороны 
правительства, и со стороны президента.

Авторитет армии поднимается, улучш ает
ся финансирование. Все развивается как 
в нормальном, цивилизованном мире.

-А  продолжить развиваться в науке 
вы решили в то время, когда возника
ли мысли оставить военную службу?

-  В меньшей степени. Я хотел разви
вать свою преподавательскую  д е я те ль 
ность, которая началась в 1996 году. 
В военных училищ ах есть кафедры, ко 
торы е имеют отнош ение к специфике 
военной деятельности . На одной из них 
я работал. Сейчас преподаю на общ еин
женерной кафедре, в основном курсан
там 3, 4, 5 курсов.

Я считаю, каждый человек должен по
лучать радость оттого , что он делает. У  ме
ня в этом плане моральных издержек нет, 
и приход в аграрный университет -  это 
только желание и возможность помочь 
вузу. Я получаю удовольствие от обще
ния со студентами, от того, что преподаю, 
что-то разрабатываю в научной области. 
Мне нравится, что мои бывшие студенты, 
встречая меня, благодарят за те знания и 
опыт, которые я им передал.

Профессия военного
-  образ жизни, но каждый  
мужчина его организует по- 
разному. Мне довелось пооб
щаться с очень интересным  
человеком -  военным по об
разованию и профессии, до 
центом Рачковым Вадимом  
Евгеньевичем. Все происхо
дящ ее в его жизни было не
случайным, с детства он сле 
довал поставленной цели и 
сам построил свою карьеру.

-  Вы давно работаете в аграрном 
университете и почему остановили 
свой выбор на нем?

-  В нашем университете я работаю с 
2005 года. Мы, связисты, в большей сте 
пени прикладники. Вопросы организации 
связи -  это один из компонентов инфор
мационных систем, мы здесь более вос
требованы. Все дисциплины и специаль
ности в сфере беспроводных технологий, 
новые возможности мониторинга мы сра
зу  же осваиваем и преподаем нашим сту
дентам. Прикладная информатика в эко 
номике -  это наша предметная область. 
Поэтому для меня аграрный универси
те т -  наиболее оптим альное место.

-  Всем известно, что военным при
ходится ездить по разным городам, 
селам. Военнослужащим с таким рит
мом жизни сложнее создать семью, 
чем гражданским?

-  Разъезж ать по городам мне приходи
лось и приходится. В любом случае научная 
деятельность военного педагога связана 
с тем, что нужно постоянно поддерживать 
свой уровень, знать, что происходит в 
войсках, принимать активное участие в 
деятельности, которая реализуется на ос
нове исследований, игр.

V _

Я всегда говорю, что если человек хо
чет сделать карьеру, то женам приходится 
очень тяжело. Они каждый день соверша
ют подвиг. Семья для военного -  это «ост
ровок», на который ты иногда попадаешь. 
Мужа дома практически не бывает. Он 
постоянно в частях, в работе, естественно, 
накапливается усталость, негатив, кото
рые приходится сдерживать именно жене.

-  Как вы считаете, каждый мужчи
на должен пройти армию? Ведь мно
гие молодые люди сегодня уклоняют
ся от службы.

-  Я не соглаш усь. О бстановка в стране 
соверш енно меняется, и м ировоззрение 
молодых лю дей, соответственно, тоже. 
О тдельны е организации, например, бан
ковские структуры , неслуж ивш их м оло 
ды х людей на работу не берут.

И армию уж е ком плектую т соверш ен
но по-другому. В частях обеспечиваю т 
полную  безопасность, более пр и ста ль
ное внимание уделяется новобранцам 
со стороны руководства, чтобы не было 
«дедовщины». Поэтому, когда наши с ту 
денты, выпускаясь, спраш иваю т у меня 
совета: служ и ть  ли в армии, то  мой ответ 
однозначен -  конечно, служ ить.

Это долг, который мы должны  отдать 
Родине. Д ля молодого человека армия -  
это определенная школа по воспитанию 
м ужественности: многое за время с л уж 
бы переосмысливаеш ь.

-  Значим ли для вас праздник 
23 февраля? Как вы относитесь к 
тому, что с Днем защитника Отечест
ва поздравляют всех без исключения 
мужчин?

-  Я думаю, каждый мужчина -  это 
потенциальны й защ итник. Когда парня, 
который сто ит перед выбором служ и ть  
ему или нет, поздравляю т с 23 февраля 
и называю т будущим защ итником, то  ре
агировать на служ бу в армии он начина
е т соверш енно по-другом у: может быть, 
мне стать реальным защ итником О течес
тва , а не виртуальным.

Д е ли ть  или переименовывать это т 
праздник не стоит. У каж дого кадрового 
офицера есть свой праздник: День ра
кетных войск и артиллерии, День воен
но-м орского ф лота . А то, что есть День 
Защ итника О течества и лишний повод 
поздравить мужчин -  замечательно.

-  Что вы пожелаете не служившим 
в армии молодым людям?

-  Так как почти все наши студенты  
после окончания вуза будут уходить  в а р 
мию, я желаю  им готовить себя м ораль
но, профессионально. База знаний, с 
которой они придут после университета, 
нужна в войсках. Информационный ас
пект в армии сегодня возрастает, наши 
выпускники будут востребованы. Они 
см о гут проявить себя как проф ессио
нально, так  и физически. Им будет легче  
переносить все тяготы , как это опреде
ляется военным уставом.

Оксана Губина
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Каждый праздник мы привыкли воспринимать как день, наполнен
ный каким-то определенным смыслом. Здесь либо историческая основа 
(9 Мая, 4 ноября), либо профессиональная (День учителя, День милиции). 
Что же касается 23 февраля, то празднование Дня защитника Отечества 
у многих людей является спорным как с точки зрения подлинности собы
тий, которые легли в его основу, так и традиции -  поздравлять всех муж
чин, независимо от их возраста и наличия опыта службы в армии.

Вообще, если за глян уть  в историю 
праздника, то  становится понятно, что 
сегодняш нее его понимание тр ансф о р 
мировалось в сознании лю дей. И свя
зано это, прежде всего, с переосм ы сле
нием исторической основы отмечаемой 
даты . Во-первых, появление этого праз
дника связано с днем создания Красной 
Армии -  23 февраля. 1918 года, но за 
щищала она не Родину, а' больш евист
скую революцию. При этом вопрос, была 
ли «великая победа» или ее не было, ос 
тается открытым. Следовательно, ф акт 
того, что изначально 23 февраля был 
объявлен Днем Красной Армии, может 
не соответствовать сегодняш нему его 
названию -  День защ итника О течества. 
Во-вторы х, если рассм атривать каж дого  
мужчину как потенциального защ итника 
Родины, то  можно считать, что 23 ф евра
ля -  это праздник лю бого мужчины, а не 
только  служ ивш его в армии.

Об истинном отнош ении молодых 
людей к празднику, служ бе в армии и 
сложивш ейся традиции поздравлять с 
23 февраля абсолю тно всех мужчин мы 
узнали у студентов  и работников нашего 
университета.

Нарабнин Иван -  техник.
Я хочу служ ить в армии, потому что 

каждый гражданин должен отдать долг 
своей родине. Необходимо пройти эту  
школу жизни, тем более сейчас сокращ е
ны сроки службы, поэтому, я думаю, от
служ ить  в армии какой-то год Не составит 
особого труда. 23 февраля для меня -  
обычный день, может быть, даж е рабо
чий. Я этот праздник не отмечаю, хотя и 
получаю  подарки. Считаю правильным то, 
что поздравляю т всех мужчин, ведь это 
давит на совесть тем, кто в армии не был, 
возможно, даж е подталкивает к службе.

Мулеван Марина Геннадьевна -

старший специалист отдела кадров.
Я считаю справедливым то, что в этот 

день поздравляют всех без исключения 
мужчин, ведь они -  наши защитники. 
У тех, кто не служил, еще все впереди, 
всякое ведь может быть, вжизни: в случае 
войны мужчины первыми пойдут под пули.

Александр Фирсин -  начальник 
технического отдела, служил Отечеству 
28 лет.

После армии люди меняются, стано 
вятся мужественнее, чем были раньше, 
физически крепче. Там мальчишки прев
ращаются в мужчин. Я считаю непра
вильным в э то т день поздравлять всех, к 
примеру, мальчишек, учащихся 6, 7 клас 
сов, -  нужно поздравлять  тех, кто служ и т 
или служ и л в армии.

Юрий Захаренков, 3 курс, экономи
ческий факультет.

Российская армия является самой 
сильной, мы обладаем мощным оруж и 
ем, техникой. Очень почетно служ и ть  в 
наших войсках. Каждый должен пройти 
э ту  ш колу настоящ его мужчины. Я счи
таю, что в э то т  день нужно поздравлять 
всех, та к  как в лю бой момент может на
чаться война и каждый человек отдаст 
свою ж изнь  за семью, родину.

Как мы и ож идали, мнения опраш и
ваемых людей разделились. Д ля одних 
служ ба в армии -  это почет, для др у
гих -  лиш ь желание получить военный 
билет, который станет хорошим подспо
рьем при устройстве  на работу. К 23 ф е в 
раля как «двойному» празднику, своего 
рода «м уж ском у дню» все тож е относят
ся по-разном у. Кто-то считает его своим 
праздником заслуж енно, та к  как прохо
дил служ б у в армии, а многие принима
ют поздравления, та к  как являю тся не 
только  потенциальны ми защитниками 
Родины, но и опорой для  родных и б ли з 
ких. А  есть лю ди, которые считаю т не
справедливым сущ ествование в нашей 
стране М еждународного ж енского дня 
и отсутствие мужского. Соответственно, 
этим оправды ваю т совмещение двух  от
дельны х основ праздника: чествование 
наших доблестны х воинов и мужчин как 
сильной половины человечества.

Но, несмотря на различие взглядов, 
мы понимаем, что этот праздник -  дань 
уважения мужчинам, которые воевали 
или проходили служ бу в армии. А  поздрав

лять всех мужчин или только избран
ных -  это дело каждого, 
так  как мужчина -  это, 

прежде всего, защитник сво 
ей семьи, родных, друзей. А при необходи
мости он станет на защ иту своей Родины.

И СТОРИ ЧЕСКАЯ СП РАВК А  
О ДН Е ЗАЩ И ТН И КА  

ОТЕЧЕСТВА
Д о  си х пор не у ти х а ю т  спор ы  

о п о д ли н н о с ти  со б ы ти й , ко то р ы е  
л е гл и  в о с н о в у  Д ня  за щ и тн и к а  
О те ч е с тв а . А  м н о ги е  лю ди  д а ж е  
не зн а ю т о п р и чи нах  в о з н и к н о в е 
ния всем и л ю б и м о го  п р а зд н и к а . 
П опр об уем  в о с п о л н и ть  п р о б е л .

П о в одом  д л я  уч р е ж де н и я  
п р а зд н и к а  п о с л у ж и л о  ср о чн о е  
с о зд а н и е  К расной Арм ии 23 ф е в 
раля  1918 года  и ее п о б е д а  над 
нем ецки м и  войскам и  под Н а р 
вой и П сковом . О дн а ко  дан ны й  
ф а к т  я в ля е тс я  со м н и те льн ы м . 
И сто р и ки  утв е р ж д а ю т, ч то  на с а 
мом д е л е  П сков  24 ф е в р а л я  бы л 
з а н я т  не б о льш им  о тр я до м  н е 
м цев  почти  б е з  с о п р о ти в ле н и я , а 
к Н арве нем цы  п о дош ли  3 м арта  
и за н я ли  ее на сле д ую щ е е  у тр о  
п о с ле  н е с к о ль к и х  часов  п е р е 
с тр е л к и  с о тр я да м и  Д ы б е н к о  и 
но ч н о го  б е гс тв а  п о с ле д н и х . П р и 
чем за  б е гс тв о  и з -п о д  Н арвы  Д ы 
бе н ко  бы л с н я т с п о ста  нарком а, 
и склю ч е н  из пар ти и  и о тдан  п о д  
тр и б ун а л .

В п о с л е д с тв и и  С та ли н ы м  бы л 
со зд а н  м иф о «п о б е д е » К расной 
Арм ии . О дн о зн а чн а я  и б е з а п е л 
л я ц и о н н а я  ф о р м ули р о в к а  да н а  
С та ли н ы м  в п р и к а зе  о т  23 ф е в 
р аля  1942 г.: «М о ло д ы е  о тр яды  
К расной  Арм ии , в пе р вы е  в с т у 
пивш ие в войну, н а го ло в у  р а з 
би ли  н е м е цки х  за хв а тч и к о в  п о д  
П ско в о м  и Н арвой  23 ф е в р а ля  
1918 года». О днако , не см о тр я  
на гр о м ки е  за я в ле н и я , п р а з д н и к  
б ы л  у тв е р ж д е н  то л ь к о  5 ф е в 
р аля  1923 года . В п о дпи са н н о м  
Тр о цки м  п р и к а зе  Р е в в о е н с о в е 
та  Р е сп уб ли к и  со б ы ти е , п о с л у 
ж и в ш е е  по во до м  д л я  п р а зд н и к а , 
о п р е д е л я е тс я  та к : «23 ф е в р а ля  
1918 г. под  напором  в р а го в  р а 
б о ч е е  и к р е с ть я н с к о е  п р а в и 
т е л ь с тв о  п р о в о з гл а с и л о  н е о б хо 
д и м о с ть  со зд а н и я  в о о р уж е н н о й  
си лы ».

П о здн е е , с 1946 года , 23 ф е в 
р аля  е ж е го д н о  о тм е ч а лс я  в С С С Р  
к а к  в се н а р о дн ы й  п р а зд н и к  и н о 
си л  н а зв а н и е  «Д е н ь  С о в е тс к о й  
Арм ии  и В о е н н о -м о р с к о го  Ф л о 
та ». Таким  о б р а зо м , д а та  н а п о 
м и н ает о в се об щ ей  м о б и ли за ц и и  
р е в о лю ц и о н н ы х  си л  на за щ и ту  
с о ц и а л и с ти ч е с к о го  О те ч е с тв а , а 
та к ж е  м уж е с тв е н н о м  с о п р о ти в 
ле н и и  о тр я д о в  К расной Арм ии 
за хв а тч и к а м .

В н а сто я щ е е  врем я п р а зд н и к  
о тм е ч а е тся  к а к  Д е н ь  за щ и тн и к а  
О те ч е с тв а  в с о о тв е тс тв и и  с Ф е 
д е р а ль н ы м  за ко н о м  РФ  «О  дн я х  
в о и н ско й  сла в ы  (п о б е дн ы х дня х) 
Р о ссии » (1995 год). Я в ля е тся  
Д нем  за щ и тн и к а  О те ч е с тв а  т а к 
ж е  на Укр аи не , в Б е ло р ус с и и  и в 
П р и д н е с тр о в ь е .
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ИНВЕСТИЦИОННЫЕ 
ИДЕИ НА БЛАГО КРАЯ

Ставропольский государс
твенный аграрный универси
тет принял участие в одном 
из крупнейших научных про
ектов «Обоснование перспек
тивных направлений развития 
и разработки инвестиционных 
предложений для  АПК Ставро
польского края».

Социально-эконом ическое развитие 
лю бой территории во многом зависит от 
того, насколько она привлекательна для 
инвесторов. С этой целью  министерство 
сельского хозяйства Ставропольского 
края инициировало научно-исследова- 
тельский проект по разработке инвести
ционных паспортов для  8 районов края. 
На реализацию  этой программы была вы
делена сумма более 4 миллионов рублей.

Для реализации этого проекта был 
сформирован временный трудовой кол
лектив из числа ученых университета, 
который возглавил наш ректор Владимир 
Иванович Трухачев. По словам заведу
ющей кафедрой предпринимательства, 
доктора экономических наук, профессора 
Натальи Владимировны Банниковой, для 
выполнения проекта понадобились уси
лия специалистов разных направлений. 
В работе были задействованы 7 кафедр 
экономического профиля, 6 кафедр инже
нерного и технологического факультетов. 
Это была большая и интересная работа, в 
ходе которой понадобились опыт и знания 
именитых ученых университета, глубоко 
знающих аграрное производство, а моло
дые преподаватели получили необходи
мые навыки практического характера.

На славу потрудились учены е-эко
номисты. Они выезжали в 8 районов 
Ставропольского края -  Буденновский, 
Георгиевский, Изобильненский, Кочубе- 
евский, Красногвардейский, Новоалек
сандровский, Труновский, Шпаковский, 
где проводили анализ развития агропро
мышленного комплекса, выявляли ф акто 
ры инвестиционной привлекательности 
территорий. Результатом явилась разра
ботка инвестиционных паспортов, вклю 
чающих 19 наиболее важных проектов, 
которые были согласованы с министерс
твом сельского хозяйства и руководством 
муниципальных районов. Есть надежда, 
что в недалеком будущем можно будет

увидеть заводы по производству био
этанола и сахара в Кочубеевском райо
не, элеватор -  в Красногвардейском, 
завод по глубокой переработке тыквы в 
Буденновском районе, птицефабрики -  в 
Новоалександровском и Георгиевском, 
а такж е многое другое. Для презента
ции инвестиционных предложений был 
изготовлен информационно-рекламный 
стенд, на котором представлены краткие 
резюме по каж дом у бизнес-проекту.

Еще одну идею ученые-экономисты 
претворяют сегодня в жизнь. По мнению 
Натальи Владимировны Банниковой, уп 
равление современным предприятием 
аграрного сектора немыслимо без чет
кого осознания «картины» ежедневного 
его состояния. Как показывает практика 
последних лет, для успешной конкурен
ции на рынке предприятию необходимо 
перестроить систему управления внут
рихозяйственными процессами. В свою 
очередь, крупное сельхозпредприятие не 
сможет стать конкурентоспособным без 
использования современных методов 
управления и налаживания полноценной 
системы планирования, учета и контроля. 
С целью оказания практической помощи 
ученые кафедры предпринимательства 
совместно с консалтинговой фирмой 
«Корпоративные финансы» разработали 
рекомендации по формированию системы 
контроллинга в сельскохозяйственных ор 
ганизациях. Эти материалы распростране
ны по районам и предприятиям. Следует 
отметить, что опыта внедрения этой важ
нейшей системы менеджмента в сельхоз- 
производство в России еще не было.

Еще одно направление развития пер
спективны х научных исследований в 
рамках реализации инновационной о б 
разовательной программы на эконом и
ческом ф акультете  связано с созданием 
Учебно-информ ационного консультаци 
онного центра (УИКЦ). Именно здесь 
разработки прикладного характера бу
д у т  обобщены в методические реком ен
дации, с которыми см огут ознакомиться 
студенты , преподаватели вуза, работни
ки сельхозпредприятий.

М ногообразная деяте льность  ученых- 
эконом истов аграрного университета 
не раз подтверж дала свою со сто ятель 
ность. Новые исследования уж е прино
сят свои плоды, а главное -  способству- 
ю тсоциально-эконом ическом у развитию 
сельских районов Ставрополья.

Алла Науменко

ВЕЧНЫЙ ОГОНЬ 
ЗАЖИГАЮТ

П о дв и г героев , деяния их 
Л ю ди  в с е р д ц а х  сохраняю т.
В пам ять о павш их,

во с ла в у  ж ив ы х 
Вечны й ого нь  за ж и га ю т.

Д о р о г нам
наш ей О тч и зн ы  расцвет. 

К а ж ды й , кто  в ж и зн и  д е р з а е т 
(С лав но м у д е л у  за бв ени я  нет), -  
Вечный ого нь  за ж и га е т.

С ею т п ш ени цу иль  уч а т ребят, 
Д о м н у иль  ГЭ С  воздв ига ю т,
Л е ч а т лю дей  или в косм ос л е тя т  -  
Вечный ого нь  за ж и га ю т.

Если п евец , ко м п о зи то р , п оэт 
В песнях с тр а н у  п р о славля ет,
Если  в науке

п р о с ла в и л  свой  с л е д  -  
Вечный ого нь  за ж и га е т.

М ирно м ла денцы  и м атери сп ят... 
Р о ди н у-м а ть  охраняя,
Ч утк о  со лд а ты  в д о зо р е  с то я т  -  
Вечный ого нь  за ж и га ю т.

Все, к то  полезны м
и честны м  трудом , 

Д е л о  о тцо в  пр о до лж а я,
С ча стья  в о зв о д я т  сияю щ ий дом , -  
Вечный о го нь  за ж и га ю т.

Петр Белозеров

ЗАЩ ИТНИКАМ  ОТЕЧЕСТВА

З ащ и тни ки  о б и те ли .
О тв а ж н ы е  бойцы .
И д о б ле с тн ы е  ры цари.
Л и хи е  хр абр ецы .

С и л тем н ы х п о б е ди те ли .
Б е з зв ан ий  и имен.
О те ч е ств а  с л уж и те л и .
С о лд а ты  всех врем ен.

За вас, р ебята  слав ны е !
Ч то б  не бы ло  войны!
Вы -  наши си лы  главны е!
Вы -  арм ия страны !

Ф Е В Р АЛ Ь
Д ую т ветры  в ф ев р але ,
В ою т в тр уб а х  гром ко.
З м ейкой  м чится по зе м ле  
Л е гк а я  п озем ка .
П одним аясь, м чатся в д а ль  
С а м о ле то в  зв енья .
Э то  п р а з д н уе т  ф е в р а ль  
Арм ии р о ж де н ье .

С. Маршак
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